
老师的确“暖心”，球场设施设备不用“担心”

网传学校球场缺乏照明，教练“挑灯”帮助孩子“夜战”？记者实地走访发现———

这条短视频在社交媒体上传播很
广， 微博话题坶教练举照明灯让孩子
们踢球坶11 月 19 ?建立 ， 到 11 月
20 ? 24 时已有超过 230 ?阅读量。

根据网友提供的线索， 记者调查
确认视频拍摄的是奉贤区教育学院附
属实验小学 （以下简称 “奉院附小”），

踢球的是奉贤区校园足球精英训练营
学员， 举灯的是训练营U10队教练金
泽成。

经过实地走访发现， 老师的确很
“暖心 ” ， 照明等设施设备则不用太
“担心”， 眼下刚好处于照明设备 “试
用期 ”， 很快球场边就会配备更多灯
具， 变得更亮堂。

训练设施保养良好，现
场配有照明灯具

21?下午3?， 记者来到奉院附小，

此时距离训练开始还有1个半小时， 4名
教练已提早在球场上布置器材做准备 。

沿着球场绕了一圈， 发现无论塑胶跑道、

草皮、 球门、 球网， 或是器材室里的足
球、 反光背心、 障碍物等设施， 都保养
得不错。

金泽成告诉记者，训练营在奉院附小
设有一个训练?，来踢球的大多是奉院附
小的学生， 也有区内其他小学的一些球
员。 通常每周训练四次，从下午4时30分
到傍晚6时。

他表示， 视频里拍到的是18?训练
的场景。“当时距离结束还有半小时，天已
经黑了，三四年级要踢对抗，怕他们看不

清，我就举了会儿灯，被等候在围墙外面
的家长拍了下来。其实现场有其他灯光，

可能因为距离或角度问题没拍进去，所
以视频画面比实际更黑一些。 ”

金泽成把记者领到教学楼下方往上
指，“学校很支持我们， 在四楼装了两盏
照明灯”。靠近教学楼的半片球场照明始
终充足， 另外半片球场春夏秋三季也没
问题，但冬季天黑得早，大约有两个月在
下午5?半过后光线会稍显不足。

为此， 本月上旬金老师买了盏充电
照明灯，打算先试用几天，效果好再多买
两盏。 “一盏灯照不了半片场地，所以当
时就举起来跟着球跑。回头在球门、两个
边角各立一个，就没问题了。 ”

在三年级小球员胡潇文看来，这其
实不算啥问题。 “有灯更好，没灯也能看
到，不会摔。 ”相比之下，他更心疼教练，

“教练对我们一直特别好，他很辛苦”。

未来应如何推动校园
体育运动

调查结果让人松了一口气， 而网友
们围绕短视频流露出的担心则表明大家
对校园足球发展的关心与期待。

随着大量资源的投入， 上海校园足
球近年来发展迅速： 每所全国校园足球
特色学校均建有1块以上足球场地，并配
备较为完善的训练竞赛器材；2012年 ，

上海在全国率先成立校园足球联盟，构
建“大学-?中-初中-小学”一条龙的校
园足球发展体系， 促进校园足球人口保
持快速增长，截至2019年注册学生运动
员人数已增加至30000余名； 今年常态
化疫情防控条件下上海举办的最大规模
官方青少年足球赛事“申体杯”上海市青
少年足球俱乐部联赛，共设男、女11个组
别，吸引了122支球队的2024名运动员
参赛，要在6个赛区踢满629场比赛……

未来应如何推动以校园足球为代表
的校园体育运动？专家提出，在确保有充
分运动时间和空间的基础上， 再让学生
有一个参与体育活动的好条件———相对
专业的运动场馆设施、 有经验的指导老
师和运动后的条件保障， 那么学校体育
改进就又往前迈了一步。
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冷链食品“买汏烧”要注意啥？专家手把手教你
目前， 境外新冠肺炎疫情仍很严

峻，加之北半球冬季到来，整体低温环

境更适宜病毒生存。近期多地冷链食品

或包装物检出新冠病毒阳性，确实让不

少市民忧心不已。有人甚?直言：“管住

嘴，不吃进口冷链食品即可。 ”不过，这

种“一刀切”的做法显然不切实际。

那么，普通市民该如何做好防护措

施呢？ 针对王先生的来信，记者第一时

间联系沪上医疗领域的专家，就读者的

疑问进一步给出专业解答。

问题一：冰箱消毒如何进行

目前经研究证实，新冠病毒在零下

20 摄氏度的条件下仍可存活， 因此专

家建议，市民每周可对冰箱进行一次清

理消毒。

冰箱消毒前， 首先要做好准备工

作。拔下电源插头、停机，静置检查是否

安全， 然后依次取出内部存放的食品，

同时把冰箱中的搁架、果蔬盒等取出清

理残留物，除霜并擦净内胆及附件。

同济大学附属东方医院感染科

护士长刘璐表示 ， 如果市民朋友嫌

麻烦 ， 可直接采购市面上的冰箱消

毒剂 ，按照说明书正常使用即可 。除

此之外 ，她也有不少小妙招分享 。

冰箱清空食物后，可用海绵或尼龙

刷蘸取苏打水，对表面、内部及配件进

行清洗和消毒。 市民朋友也可选用 500

毫克/升的含氯消毒液消毒擦拭， 擦拭

完成后， 关上冰箱门作用 15 ? 30 分

钟，之后再用清水擦拭，也可用 75%酒

精替代。 清洗工作全部完成后，让冰箱

静置通风半小时，再正常通电使用。

“如果用苏打水消毒，清洗冰箱的

频次间隔可短一些，如果用酒精或消毒

液，建议时间长一些。 ”刘璐提醒，在清

洗冰箱的过程中一定要全程佩戴手套，

不要遗漏冰箱的缝隙处。工作完成后

在流动水下洗手，避免交叉感染。

要特别提醒大家的是，家里的冰

箱绝不是保险箱，反而极易成为细菌

与病毒滋生、传播的温床，因此即使

不是因为疫情，也应定期做好家庭冰

箱的清洗消毒工作。

问题二： 选购冰鲜
食品怎么处理才安全

当前这段时间，市民到超市选购

冰鲜食品，从挑选到购买再到回家清

洗、烹饪，个人防护到底要怎么做？ 上

海市疾病预防控制中心危害监控所副

主任医师宓铭以一份进口冷冻深海鳕

鱼为例，做了“全流程”讲解。

首先， 市民如果去正规超市或市

场选购， 应先佩戴一次性医用口罩、

一次性手套 ， 挑选时关注鳕鱼的产

地 、 来源 、 进口食品检疫等相关信

息 ， 还可向商家要求查看已消毒证

明。 选购完毕后， 市民可用随身携带

的免洗手消毒液等对手部和物体 （手

机、 钱包等） 表面消毒， 有条件的可

用流动水清洗双手。

回到家后， 请将鳕鱼原外包装去

除，放入垃圾袋后扎紧，安全丢弃。 如

果是从购物平台订购的冷冻食品，也

应及时做好上述这一步。

清洗加工食材时， 先做好手部卫

生，随后戴上一次性医用口罩和手套。

将鳕鱼放入处理冷冻冰鲜食材专用器

具，解冻后避免直接在水龙头下冲洗，

可用浸泡搓洗方式。 同时避免采用大

力劈、剁等切割方式，如有必要可佩戴

护目镜及防水围裙。 “要注意的是，所

有处理鳕鱼的容器、砧板、刀具等应及

时清洗、消毒。”宓铭说，市民在完成生

鲜食材的处理后也应避免用手直接触

碰口眼鼻，尽快做好手卫生。

此外，厨房要保持通风，建议市民

日常对厨房的台面和其他物体表面经

常清洁并擦拭消毒。宓铭表示，台面消

毒可用含有效氯（溴）500 毫克/升的消

毒液进行喷洒或擦拭，作用 20 分钟后

清水擦拭干净即可。餐具、炊具要经常

高温消毒处理， 最简便的方法就是煮

沸消毒。

问题三 ： 宝宝还能
吃进口冷冻冰鲜食品吗

深海鱼含有丰富的营养物质， 是

不少家长首选的食材。 疫情当前， 不少

人开始犹疑， 家里的宝宝还适合吃这些

进口冷冻冰鲜食品吗？

对此， 宓铭的建议是， 烹调食用冷

冻冰鲜食品时一定要烧熟煮透， 避免生

吃、 半生吃、 酒泡、 醋泡或盐腌后直接

食用海鲜食品。 要注意的是， 生的鱼肉

等食物不宜长时间冷冻， 家长每次买够

吃的食物量即可。 最后， 储存食物时，

要注意将生熟食物分层、 分隔存放。

秋冬季节相对不容易发现食物变

质， 家长应保持警惕之心， 一旦发现食

物外观或味道异常， 应立即停止食用，

并及时丢弃。

■本报记者 李晨琰

求解城市管理难题
城市由人聚居构成， 每个人都是城市管理的重要组成部

分，许多市民群众看得见，却不知向谁求助的问题，应该怎么

解决，请你们一起想想办法。 比如，修路、晚高峰、放学导致交

通拥堵，怎么办？ 其次，侵占公共楼道，造成安全隐患 ，怎么

办？ 还有，小区“僵尸车”影响小区环境，怎么办？

———市民 王明生

■本报记者 何易│周辰
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市民群众“看得见却不知向谁求助”的问题，如何解决
治安管理中各部门、行业的壁垒正逐步打通，以联勤联动方式构建起全民安防格局

市民群众看得见，却不知向谁求助

的问题，如何解决？记者采访发现，在当

地职能部门努力下，治安管理相关环节

中各部门、 行业的壁垒正在逐步打通，

以联勤联动方式构建起全民安防格局。

第一时间调集周边交警
现场疏导拥堵

日前有居民反映：浦东前滩地区某

国际学校下午放学高峰，多辆校车集中

离校，周边海阳西路因施工影响及龙耀

路晚高峰车流叠加影响，造成该路段长

时间拥堵，对周边居民生活造成影响。

记者在采访中获悉：前滩派出所接

到群众反映后，立即派出警员投入现场

调研筹备。 一个集合前滩地区6家属地

政府相关职能部门、66家业主单位、28

家保安公司、334个一线保安岗位、988

名保安队员全民协同安防工作平台于

近期正式启动。 一旦遇到交通堵塞，全

民协同安防平台会第一时间调集周边

交通辅警随即赶到现场疏导，保证10分

钟内道路交通恢复正常。

社区内外全部纳入网格管理

“头上顶个鞋柜，吓死人了！”今年9

月，浦东新区周家渡街道某小区有一名

六楼住户为图方便私自拆除门口的楼

道公用栏杆，将私人鞋柜吊挂安装在楼

道悬空处。 周边居民便拨打12345向城

管部门反映情况。

接报的是城管，到现场处置的却涵

盖了公安、城管、居委会、物业各相关部

门的工作人员。得益于社区完备的联勤

联动机制，经协调该区域很快恢复了原

样，楼道施工垃圾和杂物被一扫而空。

事实上，社区居民最关心、最迫切

需要解决的问题， 小到邻里纠纷、 居

民停车位， 大到环境整治、 安全隐患

等 ， 周家渡派出所会同街道办事处 、

居委会， 将居民区分为10个 “块”， 其

中专门设置商铺 “板块”， 将沿街商铺

全部纳入网格管理， 社区内外都确保

管理力量覆盖到位。

居村委微平台App实时
接收居民诉求

小区内长期停放着部分被车主弃

置不用的“僵尸车”，既占用本就紧张的

停车资源，又影响小区环境，居民张先

生通过居村委微平台App反映了这一

问题。 没想到， 几天后问题迎刃而解。

“这个微平台App太好用了， 值得大大

推广。 ”张先生这样建议。

记者获悉，在周家渡街道，由块长、

楼组长、在职在册党员、志愿者等各方

力量被统一整合形成“组团式联系服务

群众” 工作模式， 借助居村委微平台

App实时接收居民诉求，从而真正实现

社区网格管理全覆盖， 消除管理盲点，

使联勤联动工作更加精细化运作。

为确保联勤联动工作，周家渡派出

所明确社区民警可实行弹性工作制。考

虑到相关车主白天不在家，社区民警便

带着居委会、物业连着好几天夜间上门

逐一进行法律告知，促使车主尽快处置。

家中冰箱应如何消毒
我是文汇报的老读者， 最近获知冷链食

品包装物上检测出新冠病毒核酸阳性的消

息， 十分忧心。 正好看到文汇报 11 月 18 ?

刊发 《安全食用冷链食品， 这些防疫要点请

记牢》 一文， 让我们一家老小有了可循的防

护依据。

不过， 针对这篇文章中提到的 “市民每

周可对冰箱进行一次清理消毒” 的建议， 我

稍有不解 。 请问 ： 家里的冰箱应该如何消

毒， 其中有什么门道吗？ 另外， 能否请专家

再提供一份冷链食品从选购到上桌的全过

程、实景式科普。家里的宝宝现在还能继续吃

进口深海鱼吗？

———读者 王先生

这个视频让我又暖心又担心
微博上看到一条视频： 在上海奉贤一所学校， 天已

经黑了， 学生们还在球场上踢球 ， 四周没有灯 ， 只有

一名老师举着灯跑来跑去， 帮学生把场地照亮 ， 看着

挺吃力。

为有如此负责的老师感到暖心 ， 但这样会不会不

安全？ 怎么球场周围连盏灯都没有 ？ 视频没说是哪个

学校， 不知道是不是属实。

———文汇客户端用户 “文汇用户 11245”

■本报首席记者 叶松亭
网友留言
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交警在现场疏导交通。 （浦东公安供图）


